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令和4年度 第1回大垣市男女共同参画推進審議会 議事録 

 

 

令和4年5月30日（月）午前9時30分から、令和4度第1回大垣市男女共同参画推

進審議会を大垣市スイトピアセンター学習館 4階 男女共同参画活動室において

開催した。 

その内容は次のとおりである。  

 

１ 議 題 

 ⑴ 会長及び副会長の選任 

 ⑵ 大垣市男女共同参画プランの改定及び第四次プランの進捗状況について  

 ⑶ 男女共同参画の動向等について  

    アドバイザー ＮＰＯ法人 参画プラネット 代表理事 渋谷 典子 様 

 ⑷ 大垣市男女共同参画センター登録団体提案事業の選定について  

   ① 清流の国ぎふ女性防災士会 

   ② 大垣ハピママくらぶ  

   ③（一社）ウーマンアントレプレナーズ  

   ④（一社）岐阜県助産師会西濃地区 

 

２ 委員出席者（15人） 

会 長   山 田 武 司    副会長   茂 木 七 香 

委 員   山 村 千 華    委 員   笹 木  博 

委 員   大 西 豊 康    委 員   大 橋 奈麻輝 

委 員   水 谷 あい子    委 員   髙 見 美智子 

委 員   藤 塚 茂 之    委 員   國 枝 重 一 

委 員   石 井 久美子    委 員   天 野 暁 子 

委 員   原   丈 衛    委 員   平 塚 弥 生 

委 員   奧 野 理 香 

 

３ アドバイザー出席者（1人） 

   ＮＰＯ法人 参画プラネット 代表理事 渋谷 典子 

 

４ 事務局出席者（4人） 

市民活動部長        杉 田 昭 子 

男女共同参画推進室  室長  三 浦 陽 子 

男女共同参画推進室  主幹  伊 藤 元 之 

男女共同参画推進室  主査  川 﨑 実 紀 
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（開会 午前9時30分） 

 

事務局 ※ 開会にあたって 

・ 会長を選任するまでの間、司会進行を務める。  

※ 委員への委嘱状の交付（席に配付、氏名を読み上げ）  

 

市 長 ※ 石田市長より挨拶（略）  

 

各委員 ※ 各委員 自己紹介（略） 

 

事務局 ※ アドバイザーの紹介 

 

※ 市民活動部長より挨拶（略） 

※ 担当職員の紹介 

 

※ 出席委員が過半数に達したことによる会議成立の報告  

※ 審議会公開の報告（傍聴者なし） 

※ 会議資料の確認 

 

 ※ 議題⑴「会長及び副会長の選任」  

・ 審議会規則第3条1項の規定により、会長及び副会長は、委員

の互選により定めることとなっている。 

  はじめに、会長の選任をお願いする。いかがいたしましょう

か。 

  

委 員 ・ 岐阜協立大学の山田教授に会長をお願いしたい。 

事務局 ・ 大西委員より「会長には山田委員を」との提案があったが、

そのようにしてよろしいか。  

 

各委員 〈委員から拍手による賛同〉 

 

事務局 ・ 以降の進行について、審議会規則第４条第２項により、「審

議会の議長は会長をもって充てる」こととなっているため、山

田会長に議長をお願いする。  

 

会 長 ※ 会長就任の挨拶 

・ 次に、副会長の選任をお願いする。いかがいたしましょうか。 
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委 員 ・ 大垣女子短期大学の茂木教授に副会長をお願いしたい。  

 

会 長 ・ 大橋委員より「副会長には茂木委員を」との提案があったが、

そのようにしてよろしいか。 

 

各委員 〈委員から拍手による賛同〉  

 

会 長 ・ では、副会長は茂木委員にお願いする。  

・ 本日の議事録署名者は、石井委員と原委員にお願いする。 

 

※ 議題⑵ 

 ・ 「大垣市男女共同参画プランの改定及び第四次プランの進捗

状況について」、事務局より説明をお願いする。  

 

事務局 ※ 資料№1及び資料№2に基づき、「大垣市男女共同参画プラン

の改定及び第四次プランの進捗状況について」を説明（略） 

 

会 長 

 

各委員 

・ 質疑応答をお願いする。  

 

〈意見・質問等なし〉 

 

会 長 ・ 重点目標1の目標指標名「習慣・しきたりにおいて男女が平

等だと感じる人の割合」以外は、目標値を達成している。 

  男女共同参画センターの利用については、新型コロナウイル

ス感染症拡大の影響で令和2、3年度は少なかったが目標を達成

しており、事務局を含め皆様のご尽力のおかげである。ありが

とうございます。 

 

会 長 ※ 議題⑶ 

・ 「男女共同参画の動向等について」、ＮＰＯ法人  参画プラネ

ット 代表理事の渋谷様にお願いする。  

 

事務局 ※ 議題⑶より提案団体の4団体が入室することを説明。 

 

渋谷アドバ

イザー 

※ 「男女共同参画の動向等について」説明（略）  

 

会 長 

 

各委員 

・ 質疑応答をお願いする。  

 

〈質問等なし〉 
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会 長 ・ ジェンダーに関わる運動・研究・政策を歴史的な経緯から現

状に至るまでを分かりやすくご説明いただいた。ありがとうご

ざいました。 

  我々がジェンダーの問解解決に関する政策に関わっている

のだと改めて自覚しました。 

 

 ※ 議題⑷ 

・ 「大垣市男女共同参画センター登録団体提案事業の選定につ

いて」、事務局より説明をお願いする。  

 

事務局 ※ 資料に基づき、「大垣市男女共同参画センター登録団体提案

事業の選定について」を説明（略） 

 

※ ４つの提案団体から、順番に自己紹介と事業の概要説明（略） 

   ① 清流の国ぎふ女性防災士会  

   ② 大垣ハピママくらぶ 

   ③（一社）ウーマンアントレプレナーズ  

   ④（一社）岐阜県助産師会西濃地区 

 

会 長 ・ 質疑応答をお願いする。  

 

委 員 ・ ③と④について、応募者を確保できそうか。 

 成果はとても分かりやすく期待が出来ると思う。特に④は行

政で同じような講座を開催している。 

 

提案団体③ ・ 事前に「ガキビズ」様とも話しておりますが、昨年は女性の

方50名が創業者のセミナーを受講された。3年前から実施され

ているので、150名ほど創業を考えている方がいらっしゃる。 

「大垣商工会議所」様では、女性創業講座を11回開催され、

その講座は4～5年前から続いており、毎年40名ほどの方が受講

されている。 

  今回は、そういった方を対象にした、実践向けで開業までを

サポートする講座である。受講した方が同じことを勉強するの

ではなく、次のステップとして、応募が一定数あると考えてい

る。 

 

提案団体④ ・ 通常、どこの自治体でも両親学級、母親学級、出産準備教室

等が開催されている。 

現在、大垣市では、男性が参加しやすい土曜日に開催する「も
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うすぐパパママ教室」があるが、沐浴のみに関するもので、テ

ーマ・内容が限られている。また、オンライン開催のため、一

方的であるため、当会では、対面で細かく、その都度、ひとつ

ひとつに対応したいと考えている。  

参加人数に関しては、対象が妊娠中の方なので、申込をされ

たとしても、切迫症状があると、当日募集人数を下回ることも

あると思われる。 

  通常、日曜日の参加は平日よりも高い参加率が見込めるの

で、確実に広報することで、参加者を確保できるのではないか

と考えている。 

 

委 員 ・ ③について、「ガキビズ」様や「大垣商工会議所」様で今まで

にも色々な取り組みがあるが、そちらとの差別化や、今回の提

案事業の新しい点を教えていただきたい。 

 

提案団体③ ・  私は大垣商工会議所の女性創業の講座に登壇している関係

で、ここ数年の「ガキビズ」様や「大垣商工会議所」様のセミ

ナーの対象者は、これから創業を考えている、創業に興味があ

る方だと理解している。 

次にそういった方々がどのような課題を持つかついうと、

「学んだけれど、次の一歩をなかなか踏み出せない」、「学んだ

けれど、まだ創業に対しては二の足を踏まれている」方の人数

が多いという課題を伺っている。 

 であれば、その部分を後押しするために、実践型に関しては、

講座の内容をカリキュラムに記載しているが、開業した後のシ

ミュレーションを行ったうえでの講座になるため、マーケティ

ングの市場調査を実際に行ったり、自身のやりたい事業を展開

するための講座というところが特異的である。 

 もう一つは、ＳＤＧｓをキーワードにしているが、ＳＤＧｓ

推進の支援をしている中で、例えば「5番をテーマにした事業

をしたい」や「11番のまちづくりをやりたい」と考えた時に、

支援者や一緒に事業をする方が見つけやすかったり、自分の事

業が社会課題のどの部分を解決するのかということは、起業に

おいて自分の中に落とし込むためには、ＳＤＧｓの視点は良い

ものだと実際の支援の中で思った。 

それをカリキュラムの最初の部分に入れ、何のためにご自身

が起業して、どのようことを実現していくのかを、個人個人に

ＳＤＧｓの考え方とともに落とし込みを行ったうえで、起業プ

ランを実践的に学ぶという２点が新しい点です。  
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委 員 ・ ③について、女性が対象として考えられているが、女性だけ

をフューチャーすることに対して、ＳＤＧｓとしてはどのよう

に捉えているのか。  

 

提案団体③ ・  ジェンダー平等という中での女性の活躍を支援したいとい

う思いで、今回は女性にターゲットを絞っている。  

  男性は創業しやすいのかということは、また議論があると思

うが、私が８年前に創業した時は、女性創業はなかなか機運が

なく、相談場所もなく苦労したことから、女性の方が家族の理

解を得て、起業しようというところの課題解決をしたいという

思いがあります。 

 

委 員 ・ ①について、質問ではなく、個人の意見としてお伝えしたい。 

 1つ目は、こういった手作り感満載の冊子はすごくうけると

思っている。逆に、今時は手作り感があるものを作る方が、お

金がかかるかもしれないが、気軽に手に取って見てみようと思

わせるような雰囲気がすごく良いと思った。 

2つ目は、大垣市は外国人の方で、比較的、ポルトガル語を使

われるブラジルの方が多いと思っている。  

  コロナが流行り始めたころに、ブラジル人の母親がマスクを

購入しようとしていたが、店頭にマスクが全くなく、困ってい

るところを見かけた。日本人でさえ、どこの店に行ったら手に

入るのか分からなかった時に、情報がなく、すごく苦労された

と思う。 

  また、勤務先にいる中国人・外国人の技能実習生のことだが、

ダイヤモンドプリンセス号のニュースで防護服を着て作業し

ている姿を見て、レインコートを購入して着ていた。日本人か

らすると奇異な行動に見えてしまうが、彼らにとっては、それ

ほど危険であると認識した至って真剣な行動であり、情報が正

しく伝わっていないためだと思われる。 

以上のことから、予算のこともあり大変だと思うが、翻訳語

版があると、さらに活きるものになると思う。  

 

 

委 員 ・ 質問ではないが、せっかくの機会なので、行政の皆さんにも

協力していただきたいという視点でお伝えする。 

 ①については、災害が多い中ですごく良いものだと感じる。 

ただ、引っ越してきた方や自治会に入らない方も増えてきた中

で、どこに避難所があるのか知らない人が増えており、そうい

った方にどのように繋げていくのかという問題もあると思う。 



7 

行政と連携し、冊子を各家庭へ配布、チラシ等を回覧版など

で案内するほか、ダウンロードできるようなものとして皆さん

に周知出来ると良いと思う。 

④について、自身も出産の時に不安になった経験があり、そ

の中で、助産師のいつでも聞ける方が傍にいるという大きな力

は、とても大きな活動になると思う。  

  妊娠初期の段階で情報を得るのはなかなか難しいというと

ころがあり、目に付くところ、本当は母子手帳配付以前にも情

報が得られると良いと思うが、例えば、保健所、保健センター、

子育て支援のＮＰＯの皆さんなどと連携・協力し、情報をすぐ

手に入れることができる形、いつでも相談できる窓口など、そ

ういった部分で繋がっていただけたらと思う。  

 

委 員 ・ ②について、動画を制作するということであるが、既にＹｏ

ｕＴｕｂｅやＳＮＳなどで色々な情報が得られる中で、動画を

見てもらうことが結構大変であると思う。Ｚ世代の方は動画を

早送りして見ると聞くので、３～５分の動画は長いのかなと感

じた。動画を制作した後の活用方法について、もう少し具体的

なイメージがあれば教えていただきたい。 

 

提案団体② ・ 動画の分数については、制作してみなと分からない部分があ

る。動画をアップするのであれば、「大垣ハピママくらぶ」のＹ

ｏｕＴｕｂｅチャンネルや、行政の協力を得て、大垣市の子育

てアプリにも紐づけていただけたらと考えている。  

  また、現在の大垣市の子育てアプリの中にないような内容を

できるだけ多く入れ、「女性防災士会」様や「助産師会」様にも

協力していただき、内容の充実を図っていきたいと考えてい

る。 

 

委 員 ・ ②について、育児クイズやパパ力検定は、多少自信がある方

しか受けないと思う。自分はそういったことに絶対関わらな

い、やる気がない、自信がない方はやらないと思うが、この動

画をどのような人たちに見てもらうのか。子育てには全然関わ

らない方や消極的な態度の人に見てもらうために、どのように

情報を拡散されていくのか教えていただきたい。  

 

提案団体② ・ まさにそこが一つのキーワードになっている。現在、大垣市

内で行政が行っている子育て無料講座や地区センターの子育

てイベントなどは、母親向けの内容であったり、母親が行きや

すい場所であると思う。 
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そこで、まず手軽に情報をキャッチしてもらいたいとの思い

からＳＮＳの活用、本当なら、皆さんが使用されているであろ

うＬＩＮＥへアップしたいが予算の関係もあるので、まずはＹ

ｏｕＴｕｂｅ発信、そして、大垣市のアプリと紐づけて、男性

向けのアプリ、制度など男性が得するような情報発信を先駆け

て行いたい。 

  また、大垣市内の企業様にも協力を得て、そこで培っている

活動や制度、またそれを活用してどうだったかなどのインタビ

ューなどを行い、実際の生の声を聞いてもらうというところ

も、男性目線では欲しいのかと思いますので、まだ具体的な内

容は決まっていないが、そのような内容を入れ込みたいと考え

ている。 

 

 

会 長 

 

各委員 

・ 他にはよろしいか。  

 

〈意見・質問等なし〉 

 

会 長 

 

 

 

事務局 

※ 委員へ「選考評価表」の記入を依頼 

 

〈提案団体退室〉 

 

※ 「選考評価表」の回収・集計  

 

会 長 ・ 集計の間、事務局より配布物についての説明をお願いする。 

 

事務局 ※ 配布物について説明  

   ① 令和4年度 男女共同参画フォーラムについて  

   ② メール配信、女性相談（キャリア相談・法律相談）等の

チラシについて 

③ 男女共同参画情報誌「ウィズあい大垣」について  

 

会 長 

 

各委員 

・ 意見・質問等があればお願いする。  

 

〈意見・質問等なし〉 

 

会 長 ※ 集計結果について報告  

・ 今年度提案された４事業について、ほぼ全員の委員が優また

は良、あるいは可という結果でしたので、審議会といたしまし



9 

ては、市に対して、４事業全ての採択が適当であると回答する

ことでよろしいか。  

 

各委員 〈委員全員了承〉 

会 長 ・ ③については、大垣商工会議所との棲み分けに関して、しっ

かりと検討していただきたい。 

 委員の皆様からいただいた意見については、事務局を通して

提案団体に伝えていただき、この意見に対して、調整を図って

いただくようお願いする。 

 

 ・ これで議事を終了し、議長の職を降りさせていただく。  

 

事務局 ・ 長時間にわたる審議ありがとうございました。  

・ 以上で、令和4年度第1回「大垣市男女共同参画推進審議会」

を閉会させていただく。  

 

（閉会 午後0時15分） 


